
社址：北京市东城区东花市北里西区22号（南区）邮政编码：100062法院公告办理咨询、广告办理咨询：（010）67550885/6/7广告传真：（010）67550886广告发布登记：京东市监广登字20190013号 人民法院新闻传媒总社出版 今日八版 零售：每份1.1元 印刷：

2025年2月19日 星期三 总编室主办 见习编辑 姚 瀚 见习美编 姜慧雯44 版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版44 版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版版
联系电话：（010）67550765 电子信箱：fyxw@rmfyb.cn

［综合新闻］

【河南方城县法院】

“传经送宝”受好评

本报讯 （记 者 吁 青 通 讯 员
石静涵 罗冠明） 近日，广州知识产权法
院发布 2024 年服务和保障科技创新白皮
书，通报全年技术类案件审判工作情况，
并公布涵盖生物医药、集成电路、汽车机
械、植物新品种等重点产业领域的 9 个服
务和保障科技创新典型案例。数据显示，
该院 2024 年新收技术类案件 2570 件，审
结 4023 件，同比上升 27.67%，其中涉港
澳台、涉外技术类纠纷 356件。

广州知识产权法院注重加强“硬核科
技”“卡脖子”技术等关键领域知识产权
司法保护，以“最强内核”展现保障核心
科技创新的能力与担当。2024 年该院新
收技术类案件中，主要是侵害实用新型专
利权纠纷、计算机软件侵权纠纷和侵害发

明专利权纠纷，审结标准必要专利案件
17 件，均为标的额大、关注度高、涉外
因素多和平行诉讼交织的重大疑难案件。

作为粤港澳大湾区唯一知识产权专
门 法 院 ， 该 院 建 立 技 术 调 查 “ 全 域 覆
盖 ” 机 制 ， 组 建 含 港 澳 专 家 在 内 的 智

库，挖掘实验室潜能，创新“法庭+法院
实验室”机制，构建起覆盖技术类案件全
周期的专业化审判体系，全年技术调查官
参与办结案件 1198 件，司法公信力和国际
影响力显著提升。

据了解，2024 年该院专利案件审结量
突破 1.1 万件，其中植物新品种权纠纷、技
术秘密和垄断纠纷等案件 51 件，通过强化
惩罚性赔偿适用和源头侵权打击，收案量同
比下降 8.97%，创新生态持续优化。

广州知识产权法院发布服务和保障科技创新白皮书

本报讯 （记者 陶 琛 通讯员 韩 爽）近日，湖南省岳阳
市中级人民法院、市人民检察院、市公安局联合发布《关于严厉打击拒
不执行判决、裁定违法犯罪行为的通告》，依法惩治拒不执行判决、裁定
违法犯罪行为。

据了解，该《通告》列举了负有执行义务的人若不如实申报财产、
自觉履行法律规定的义务，规避、妨碍、抗拒人民法院的强制执行，将
面临被采取限制高消费、纳入失信名单、罚款、拘留等惩戒措施乃至
追究刑事责任的若干情形，并号召社会公众积极举报，提供线索。

据统计，近三年来，岳阳市两级法院共限制高消费 41521 人、拘
留 2931 人、罚款 143 人、限制出境 2 人，以拒不执行判决、裁定罪移送
公安机关 194人，判处刑罚 53人，促使被执行人履行 3000余万元。

【湖南岳阳中院】

联合公安检察打击拒执犯罪

“黑龙江省五常市人民法院坚持和发展新时代‘枫桥经验’，将
‘仁义礼智信’传统文化融入司法实践，形成以基层自治为基、人民
调解为轴、法院审判断后的递进式矛盾纠纷多元化解模式，为基层
社会综合治理提供了强劲的司法动力。”近日，全国人大代表，五常
市乔府大院农业股份有限公司党委书记、董事长乔文志受邀来到
五常法院走访调研，对五常法院善用中华传统文化“软实力”走出
多元解纷新路径的有力举措给予了高度肯定。

调研中，乔文志先后参观了诉讼服务中心、院史文化长廊、小山
子人民法庭、“老法官工作室”等地，并就新时代“枫桥式人民法庭”
创建工作与院党组进行了深入座谈。

乔文志表示，五常法院在解纷工作中主动将调解工作纳入社
会综治大格局，建立“法庭+乡村贤达”“法庭+人民调解组织”“法
庭+大米协会”三个调解平台，实现多元解纷“大合唱”；加强府院联
动，协同化解纠纷，实现“法治+”共治解纷的有机衔接；坚持把判后
答疑作为案结事了的必要环节，提升司法裁判的公信力。

乔文志建议，五常法院要继续坚持和发展新时代“枫桥经验”，
持续探索“稻乡多元解纷文化”工作路径，主动回应人民群众的司
法新需求新期待，用心审理百
姓身边小案，用情化解群众关
切 要 事 ，努 力 让 小 法 庭 赋 能

“ 大 治 理 ”，让 小 法 庭 展 现 大
“枫”范。

全国人大代表乔文志——

善用中华传统文化“软实力”走出多元解纷新路径
本报记者 赵丽丽 本报通讯员 钟 月

图为全国人大代表乔文志 （右） 在黑龙江省五常市人民法院调
研“枫桥式人民法庭”创建工作。 陈玉婷 摄

本报讯 2 月 17 日，江西省贵溪市人民法院雷溪人民法庭以优
化营商环境和解纷质效最大化为导向，调结一起买卖合同纠纷案。

据悉，宋某承包某项目后，为完成建设而向个体工商户白某购买
了建材。后因宋某拖欠 40 余万元货款未付，白某遂提起诉讼。受案
后，法庭经调查和沟通后获知，宋某目前虽然获得了一笔工程款，但
其中部分款项需用于支付工人工资，无法全部用于支付货款。

严格核实情况后，为避免因拖欠工资款引发新问题，承办法官
全盘考量该案，向白某晓以情理，并在征得其同意的前提下，积
极引导双方当事人商讨解纷方案。双方当事人于 17 日达成庭后调
解协议，宋某按协议将首期货款兑付给白某，并将工人工资款全
额发放到位，避免了新纠纷的产生。 （余 千 甘兆扬）

【江西贵溪市法院雷溪法庭】

悉心调解杜绝“案上加案”

本报讯 为进一步优化营商环境，共同提升金融风险的法律
防控能力，促进金融行业的健康发展，近日，河南省方城县人民法
院三名法官受邀到该县金融审判座谈会上“传经送宝”，受到与会
银行类金融机构的好评。

会上，三名法官先后总结分析了近年来方城法院在金融审判领
域的情况，指出了金融机构在金融案件纠纷化解过程中普遍存在的
共性问题，金融机构代表先后介绍了当前金融纠纷情况，以及在办理
金融业务过程中遇到的法律问题。随后，与会人员围绕涉金融纠纷
案件审理、完善法院与金融机构合作机制、建立健全金融纠纷多元化
解机制等问题进行深入交流研讨。 （程远景 高 尚）

全国人大代表陈恩明——

脱薄向强 服务发展
刘 杰

图为全国人大代表陈恩明。

山东阳信：精气神背后的那一种气、那一股劲
刘 杰

“我深切地感受到，在这场脱薄攻
坚的大考中，阳信法院在当地党委、政
府和上级法院的关心支持帮助下，找准
弱项短板，不等不靠，精准施策，干警
队伍面貌持续向好、审判质效显著提
升、基础保障明显改善。”近日，全国

人大代表、山东省滨州市农业技术推广
中心农业机械技术指导科科长陈恩明对
山东省阳信县人民法院脱薄工作成效表
示肯定。

陈恩明表示，阳信是全国牛肉的重
要集散地，被誉为“中国第一牛县”。
阳信法院自觉将法院工作置于全县发
展大局中谋划推进，增强司法服务和
保障的自觉性、主动性，出台了服务
和 保 障 肉 牛 产 业 高 质 量 发 展 实 施 意
见 ， 在 牛 智 谷 产 业 园 设 立 法 官 服 务
站，与肉牛产业协会协作配合，联动开

展法律咨询、法治培训、矛盾调处、风险
防控、诉讼服务等司法服务工作，为肉牛
企业发展提供更加便利、高效、优质和精
准的司法延伸服务。

“薄弱是相对的，脱薄也只是一个新
的开始。希望阳信法院持续保持‘志不
薄、气不弱’的精气神，以‘脱薄摘帽’
为奋进起点，以争先创优为永恒追求，在
巩固脱薄成果中筑牢根基，在深化司法改
革中激发活力，在为大局服务、为人民司
法中彰显担当，书写阳信法院更加精彩的
答卷。”陈恩明期待满满。

扫码观看海报

春节的脚步日益临近，大街小巷
洋 溢 着 喜 庆 的 气 息 ， 但 山 东 省 阳 信
县 人 民 法 院 的 干 警 们 却 无 暇 感 受 这
份热闹。

“请开门，我们是阳信法院执行干
警。”在县城某老旧小区，执行二组敲
响了被执行人刘某的家门。

刘某拖欠张某工资 8000 余元，经
多次传唤拒不到庭。面对执行干警，刘
某妻子慌忙辩解：“他不在家。”

执行法官赵芳德说：“根据线索，
刘某今早刚返乡，请配合。”最终，刘
某从衣柜中被找出，面对拘留压力，他
当场支付 3000 元，双方就剩余款项达
成和解。

“ 这 笔 钱 是 孩 子 的 学 费 ， 谢 谢 法
官！”申请执行人张某紧握案款，眼眶
泛红。

“为让老百姓过一个安心舒心祥和
的春节，我们充分利用春节前的关键节
点，开展为期 10 天的‘凛冬利剑·执
护民生’集中执行行动，剑指长期逃避
执行的‘老赖’，以雷霆之势兑现群众
对‘安薪年’的期盼。”阳信法院执行
局局长吕振刚说道。

“经过连续 10天 10个镇 （街道） 的
奔波，执行到位金额近 200 万元，这些
数字也反映出了阳信法院干警为民司法
的精气神。”参与见证此次集中执行行
动的县人大代表张树柯说道。

“现在干警身上的精气神发生了巨
大变化。整体审执质效排名靠后、部
分干警工作热情不高、传帮带作用发
挥不够……这些薄弱项已经成为过去
式。”阳信法院政治部主任王建明说。

时间回溯至 2024 年初，在脱薄动
员会上，阳信法院党组书记、院长唐贵
学一针见血地指出当前的困境：“我们
此刻的短板在于审执质效，薄弱之处体
现在精气神上，我们必须拿出破釜沉舟
的决心，把补气强劲作为打赢这一场

‘脱薄攻坚战’的关键。”
2024 年 5 月 7 日，县委党校法院分

校正式在阳信法院成立，6 月 30 日完成
党建活动中心建设，推动打造 10 个党
建品牌……“党建引领、业务融合”的
工作思路成为源源不断的动力。

“参加案件大比武 4 次，编发审判
质效通报 19 期，在副院长张成峰指导
下撰写的审判管理经验在 《山东省高级
人 民 法 院 审 判 管 理 参 考》 刊 发 ……”
王 茹翻开“院党组—庭室—导师”一
体三级培养成绩单，展示着这一年来的
收获。

正 向 激 励 给 活 力 ， 反 向 倒 逼 给
压 力 。

“听打速录测试、卷宗整理及庭审
准备这些考核紧贴我们日常工作，这次
考核我有信心通过。”聘用制书记员侯
志国说道。

据悉，阳信法院在全市率先开展聘
用制书记员管理考评工作，依考核结果

解除聘用合同 7 人，进一步激发活力、减
负增效。同时建立部门职责和个人职责

“两张清单”制度，重大任务、亮点工作
分工明确，“事事有人管、人人有责任、
件件有落实”的局面逐渐形成。

“通过党建引领聚‘气’、管理考核强
‘劲’，队伍的凝聚力和战斗力显著增强。执
行完毕率、上诉率、调解率等主要指标均处
于合理区间，整体审判质效达到全省中等
以上水平。”审管办主任曾召芳说。

从精气神转向执行力，这种内力向
外力的转化，是脱薄成效的最好印证和
诠释。

在阳信法院脱薄办公室北墙上，一幅

幅图片展现了脱薄工作的生动瞬间——
“牛智谷法官服务站”联系法官季程

程进企普法的照片诉说着阳信法院制定
14 条护航肉牛产业发展司法措施，护航
肉牛特色产业良性发展的故事；

阳信人民法庭庭长张花枝与妇联工
作人员回访家事纠纷当事人的照片描绘
着全流程做好家事纠纷“减戾”文章的
生动场景；

《“串联式”案件阅核监管平台》 入
选全省数字法治系统建设优秀案例、1 篇
理论调研成果在全国法院第三十六届学术
讨论会上获奖……

如今的阳信法院，干警制服胸前的

法徽愈发闪亮。这场脱薄历程中汇聚起
的那一种气、那一股劲，必将推动阳信
法院迈上一个又一个新的高峰，不断提
高 审 判 工 作 现 代 化 水 平 ， 在 为 大 局 服
务、为人民司法的道路上绽放出更加璀
璨的光芒。

本报讯 近日，广西壮族自治区龙州县人民法院举办 2025 年第
一期民事法官沙龙活动。全体办理民事案件的法官、法官助理以龙
州法院 2024 年度下半年被发回重审、改判的 14 个案件为镜鉴，开启
了一场业务“问诊会”。

活动中，被发改案件的主办法官依次发言，以不回避、不遮掩的
态度对被发改的案件进行“全身体检”，并就一审裁判思路以及二审
发回重审或改判的原因重点开展“病例分析”。与会法官及法官助理
结合自身审判实务经验，逐一对相应案件进行点评、提出意见，最终
形成该类案件的统一裁判思路以及经验成果转化。

活动结束后，大家纷纷表示，这场既有“辣味”剖析又有“甜味”
关怀的沙龙活动，为新一年的民事审判工作注入了强劲动力。

（朱 青）

【广西龙州县法院】

业务“问诊”促审判能力提升

保洁、烹饪、照护……提起这些工
作，辛苦和劳累是很多人的共同感受。今
天，专业家政人员的出现让这些难题迎刃
而解。然而，对从事家政服务工作的张大
姐而言，本是为人解忧的自己却陷入了忧
愁之中。

两年前的冬天，经过平台公司推送，
张大姐接到了李明的住家保姆订单。在试
用期内，她利用水垢清洁剂清理浴室门
时，因手套破裂，手指被腐蚀受伤。治疗
花了很多钱，又耽误了工作，为了挽回损
失，张大姐将李明与平台公司一并告上了
法院。

一审法院虽然判决张大姐胜诉，但认
为张大姐亦存在一定过错，对其主张的各
项损失也进行了酌减，最终判决平台公司
赔偿 1.2 万元，而李明由于没有和张大姐
签订合同，不承担赔偿责任。对于这个结
果，张大姐表示难以接受。

“凭什么才赔偿这么点儿？单子是平

台派的，活是业主给的。现在，我的手成
这样了。谁也不能逃脱责任！”

“ 公 司 不 是 雇 主 。 针 对 张 大 姐 的 损
失，公司把一审判决的数额都支付完毕
了。公司已经仁至义尽。”平台公司的相
关负责人解释道。

“我和张大姐没签订合同，更何况我
出于道义，已经给了她一笔营养费了。”
李明说道。

2024 年 11 月，案件在北京市第三中
级人民法院二审开庭。三方当事人继续唇
枪舌剑，张大姐无法接受自负部分责任的
认定。一审法院对于损失数额的认定又远
低于她的预期，这意味着赔偿款在支付完
律师费和诉讼费后将所剩无几。

由于案件标的额不高，又涉及责任主
体争议和后续治疗费的二次诉讼，充分了
解案情后，北京三中院法官王天水判断，
调解可能是一次性解决各方纠纷的最佳方
式。解开当事人的“法结”与“心结”，

找到双方都能接受的区间和平衡点，是纠
纷解决的关键。

考虑到平台公司已经支付了部分赔偿
以及案件责任主体的争议，王天水首先将
调解的重心放在了李明身上。就张大姐作
为外来务工人员的困难、从事家政服务期
间的表现、后续可能再生诉累的风险、诉
讼成本增加等问题，王天水多次与李明沟
通，李明最终同意接受调解，额外补偿张
大姐几千元。

“王法官，您看我这手都成这样了，
我花了好多律师费，之后治疗还得花医疗
费，我不懂为什么只赔这么点儿！”就在
调解曙光初现时，张大姐的一通来电却浇
下了一盆冷水。对于调解方案，张大姐并
没有接受，甚至有一些反感。前期的沉没
成本让她笃信自己理应得到更多赔偿，并
坚持在二审启动误工期、护理期、营养期
的鉴定。

“提供劳务的一方如果有过错，也要

承担一定责任，网上也能查到类案。”“后
续治疗费，我们也考虑了。”“我帮您算算
账，现在调解还能节省诉讼成本。”“平台
公 司 和 业 主 解 决 问 题 的 态 度是好的……”
为了不耽误张大姐白天的家政工作，那些日
子，王天水总是在晚上拨通她的电话，耐心
开导。

十几通电话过后，张大姐的态度也发生
了转变。三期鉴定结果对张大姐不算有利，
王天水又结合鉴定意见，再次帮她算了算
账。加上之前的铺垫，张大姐终于同意了此
前的调解方案。

新发生的鉴定费谁来承担？为了促进
纠纷化解，王天水又拨通了鉴定机构的电
话，从法理情的角度进行沟通，促成鉴定
机构退还了部分鉴定费用。张大姐的代理
人也深受触动，并协调之前的代理人退还了
部分律师费。

春节后开工的第一天，一面锦旗送到
了北京三中院，张大姐用精心编写的藏头
诗表达了真挚感谢，“致心明裁多劬劳，王
道正义掌法曹，天平无颇人尽赞，水清如镜
美名标。”

司法有温度，温情暖人心。收到赔偿款
的张大姐心结解了，平台公司又给她 介 绍
了 新 的 订 单 。 春 天 ， 阳 光 明 媚 。

节后第一天，法官被一首藏头诗暖到了
朱梁文轩 刘青青


